



## DIRECCION REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

Señoras y señores usuarios del sitio web, en cumplimiento a la Ley de Acceso a la Información Pública según el artículo 10 numeral 18, informa a ustedes los logros obtenidos en los SIBASI de la Región de Salud Paracentral durante el año 2016, los siguientes avances enmarcados en el trabajo de los ejes de la reforma de salud:

### SIBASI CUSCATLAN

#### SALUD SEXUAL Y REPRODUCTIVA

Dentro de este programa se realizan dos grandes Proyectos dirigidos específicamente a mujeres, los cuales son:

-Realización de pruebas de tamizaje para cáncer de cérvix, o mejor conocidas como Citologías. Este examen esta disponible para mujeres de todas las edades y es un método de prevención ya que facilita la detección temprana de lesiones malignas para poder ser tratadas a tiempo. Este periodo se han realizado 9846 pruebas de tamizaje a nivel de Cuscatlán.

-Realización de pruebas para la detección del Virus del Papiloma Humano (VPH). Este es un examen mas especifico, el cual se realiza en mujeres de 30 a 59 años de edad, que no estén embarazadas y que no estén histerectomizadas. El examen permite la búsqueda del virus del papiloma humano que también es conocido como causa importante del cáncer de cérvix. En este periodo se ha realizado 2,484 pruebas.

- Recorridos participativos de embarazadas: realizando 6.

- Circulo educativo para adolescente embarazadas: 17 círculos realizados cada mes por cada UCSF.

#### PLAN DE PREVENCION DE VIOLENCIA, EN LOS MUNICIPIOS PRIORIZADOS

**Festivales de Paz, Participación y Convivencia Ciudadana** en el Municipio de Cojutepeque:

\*Sector 1. Mercado Municipal donde se brindaron los servicios de: Vacunación, entrega de desparasitante, Recorrido Participativo, Saneamiento Ambiental (Entrega de abate, puriagua, promoción y educación sobre medidas preventivas de salud), Pintacaritas.



## DIRECCION REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

\*Sector 4. Polideportivo del INDES, donde se brindaron los servicios de: Toma de signos vitales, valoraciones nutricionales, vacunación, Recorrido Participativo, Saneamiento Ambiental (Entrega de abate, puriagua, promoción y educación sobre medidas preventivas de salud), Pintacaritas y juegos lúdicos.

\*Cantan Cajuapa, donde se brindaron los servicios de: Vacunación, Recorrido Participativo, Saneamiento Ambiental (Entrega de abate, puriagua, promoción y educación sobre medidas preventivas de salud), Pintacaritas.

\*Sector 4. Colonia Fatima, donde se brindaron los servicios de: Vacunación, Recorrido Participativo, Saneamiento Ambiental (Entrega de abate, puriagua, promoción y educación sobre medidas preventivas de salud), Pintacaritas.

### . Primera Carrera Atletica, en Cerro de las Pavas:

Se ofertaron los servicios de toma peso, talla, Índice de masa corporal, atención Nutricional, entrega de desparasitante, vacunación, Saneamiento Ambiental (Entrega de abate, puriagua, promoción y educación sobre medidas preventivas de salud), Recorrido Participativo, Pintacaritas.

### . Jornada Preventiva para Asociados y familiares del Programa de Alfabetización:

Fue realizada por el personal de la UCSF Periferica de Cojutepeque, aunque se brindaron atenciones a personas de todo el departamento.

Se atendieron a un aproximado de 221 personas, a quienes se les oferto los siguientes servicios:

Atencion medica preventiva: 205 personas. Atencion odontologica: 75 personas. Atencion Nutricional: 20 personas, Toma de signos vitales y entrega de desparasitante: 221 personas, Vacunacion: 188 personas, Sesión de autocuidado para Alfabetizadores: 10 personas.

## NUTRICION

Se realiza entrega mensual o bimensual de Harina Fortificada a diferentes grupos de edad en riesgo de desnutrición durante sus controles de salud. Además se realizan sesiones de capacitación para enseñarles diferentes opciones de preparación de la Harina en los hogares.

La población beneficiada es:

-681 Niñas y niños de 6 meses a 11 meses

-1,147 Niñas y niños de 12 meses a 2 años



## DIRECCION REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

-614 Niñas y niños de 2 años a 4 años

- 843 Embarazadas y madres lactantes

Los municipios beneficiados son: Monte San Juan, Tenancingo, San Cristóbal, Santa Cruz Michapa, San Ramón, Suchitoto, Oratorio de Concepción, Santa Cruz Analquito, El Rosario, Paraíso de Osario y San Emigdio.

### SALUD BUCAL

Aparte de la atención odontológica que se ofrece en cada Unidad Comunitaria de Salud Familiar, se cuenta con un equipo de tres odontólogos que atienden diferentes Centros Escolares de Cuscatlán, brindando la atención odontológica a los estudiantes de Parvularia a Sexto grado en la sede de cada escuela. Cuando se cuenta con energía eléctrica se utilizan los equipos odontológicos portátiles para la realización de más tratamientos que de forma manual no se logran realizar, como Profilaxis y Obturaciones. Y de forma manual se realizan Exámenes bucales, detartrajes, sellantes de fosas y fisuras, exodoncias y aplicaciones tópicas de flúor.

Durante el periodo evaluado se han atendido un total de 15,913 alumnos de un aproximado de 100 Centros Escolares..

### SANEAMIENTO AMBIENTAL

Este programa es bastante amplio ya que incluye múltiples actividades orientadas a mantener las normas básicas de higiene y salud de alimentos, agua, uso correcto de letrinas, manejo adecuado de desechos sólidos, vigilancia de enfermedades ocasionadas por vectores (Dengue, Chikungunya, Zika, Chagas, Malaria, etc) entre otras.

Durante este periodo se han intensificado las acciones contra el vector *Aedes Aegypti*, el cual ya no solo transmite el Dengue, sino el Chikungunya y el Zika, entre estas acciones se tienen:

- Abatización: la cual se ha realizado de forma permanente, utilizando 156,745 bolsas de Larvisida abate granulado al 1%, beneficiando a un aproximado de 861,259 personas.

- Fumigación: se ha utilizado un total de 80,358 casas fumigadas.

Otra actividad de impacto ha sido la Vacunación de perros y gatos, en donde se logro vacunar a un total de 75,568 animales, de una meta de 79,660, logrando una cobertura del 95%.

Además se mantiene la producción, distribución y motivación de uso de Puriagua en las comunidades, con el objetivo de disminuir las enfermedades diarreicas.



## DIRECCIÓN REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

### SIBASI CABAÑAS

La gestión sanitaria del SIBASI Cabañas del año 2016, ha alcanzado una serie de logros que beneficia la población que más lo necesita, el presente informe se describe bajo los 10 ejes de la Reforma de Salud, establecidos por el Ministerio de Salud.

### REDES INTEGRALES E INTEGRADAS DE SERVICIOS DE SALUD.

Es el eje que permite desarrollar un trabajo articulado, a partir de una comunicación permanente de cada Equipo Comunitario de Salud Familiar, tanto básico como especializado y hospitales del territorio, para dar respuesta a los problemas de salud según la complejidad del mismo de cada paciente, en ese sentido en el ámbito del primer nivel se cumplieron las gestiones de remodelación de Unidades Comunitarias de Salud familiar:

**INFRAESTRUCTURA:** La Unidad Comunitaria de Salud Familiar de San Isidro, ha sido remodelada, con un monto de \$ 69,160.41, beneficiando a 8,030 habitantes como parte de la profundización de la Reforma de Salud que impulsa el Ministerio de Salud, de igual forma el municipio de Dolores se ha remodelado la UCSF Intermedia de Dolores, con una inversión económica de \$ 76,256.99, para una población de 2,760 habitantes y otros habitantes de sus alrededores: para el municipio de Victoria se remodeló la UCSFI con un monto de \$ 131,185.28 completa, 1,677 y para Santa Marta, 199,679 se inició la remodelación y ampliación del establecimiento que beneficiará a 3152 habitantes, proceso que dio inicio el 8 de noviembre 2016,

Asignación de 4 motocicletas, 2 a Sensuntepeque e Ilobasco, dotación de escritorios, canapés, archiveros, sillas, estantes, básculas a todos los ECOSF de Sensuntepeque e Ilobasco,

Pasantías con embarazadas adolescentes en número de 19, en hospitales de la Red de Cabañas.

HEM con 121 ingresos para 2016, con un índice de cama de 22%, con una estancia promedio de 4 días, todas finalizaron con partos institucionales.

### SISTEMA NACIONAL DE EMERGENCIAS MÉDICAS.

El sistema de emergencias médicas, eje que está dentro de la reforma de salud en el sistema sanitario, pero por las dificultades de financiamiento de la misma, en el departamento no se implementa aun en el departamento de Cabañas.

### VACUNAS Y MEDICAMENTOS.

En relación a la cobertura de medicamentos, durante el año estuvo en un promedio arriba del 90%, lo cual siempre en la atención directa se le despachó medicamento a cada paciente y de los medicamentos desabastecidos fue sustituido por otro medicamento alternativo de tratamiento. En relación a vacunas Monitoreos rápidos de cobertura de vacunación realizados en el 2016 fueron



## DIRECCION REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

126 y se encontraron coberturas superiores al 95%. Coberturas de vacunación óptimas al evaluar con población real.

En el año 2016, al evaluar logros de coberturas de vacunación, con población digestiva, cobertura BCG en el niño menor de un año, se obtuvieron coberturas superiores al 95% en los municipios de Dolores, Jutiapa y Nuevo Edén.

Con la cobertura de segunda dosis de rotavirus en el niño menor de un año, se alcanzaron coberturas superiores al 95%, en los municipios de Dolores, Jutiapa, Victoria y Nuevo Edén.

Con la cobertura de tercera dosis de pentavalente en el niño menor de un año, se alcanzaron coberturas superiores al 95%, en los municipios de Dolores, Jutiapa, Victoria y Nuevo Edén.

Con la cobertura de tercera dosis de MMR en el niño de 1 y 4 años, se alcanzaron coberturas superiores al 95%, en los municipios de Dolores, Cinquera, Nuevo Edén, San Isidro, Sensuntepeque y Victoria.

### INTERSECTORIALIDAD E INTRASECTORIALIDAD.

Los esfuerzos articulados con las diferentes instituciones del estado, ha logrado ejecutar bajo el sub gabinete educado, como lo mandata el Plan Quinquenal para el desarrollo la desparasitación de 1º a 9º grado en 252 centros escolares se logró desparasitar 36.553 que representa el 96% de la matrícula, según el MINED; Ejecución del Programa de Alimentación y salud Escolar en 263 centros educativos. Además se organizó y desarrollo el censo de talla y peso a estudiantes de primer grado en 240 centros escolares del departamento de Cabañas. Formación de Promotores Juveniles en 9 municipios (45 jóvenes), orientados a la realización de proyectos de vida. Sesiones educativas con adolescentes en 9 municipios en 36 Unidades Comunitarias de salud que beneficiaron 180 jóvenes.

En proceso de construcción del Plan Multisectorial para la prevención del embarazo en el adolescente, para el departamento de cabañas.

### INSTITUTO NACIONAL DE SALUD.

El INS es la escuela de gobierno responsable de fortalecer el recurso humano del MINSAL y para Cabañas en el 2016 ha formado 5 profesionales en el diplomado de epidemiología de campo, 2 recursos en cursos en investigación en salud.

### FORO NACIONAL DE SALUD.

El Foro Nacional de Salud, es una de las instancias o ejes de la sociedad civil organizada, que participa activamente en la mejora de los servicios de salud de la RISS, apertura de buzones, donde está la documentación de que depositan los usuarios, recomendando, sugiriendo, expresando insatisfacciones o dejando felicitaciones por los servicios que presta el MINSAL.

Además hay una participación activa en la agenda de los Consejos de Gestión en RISS departamental y en las evaluaciones trimestrales de indicadores. Lo cual mejora los procesos de gestión clínica en cada establecimiento de salud de la RISS.

### DESARROLLO DE RECURSOS HUMANOS EN SALUD.



## DIRECCION REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

Los recursos humanos, son la piedra angular de la reforma de salud y por ello se da prioridad en el fortalecimiento técnico a las diferentes disciplinas

Diplomado en buenas prácticas de manufacturas de alimentos a 4 recursos de salud ambiental y alimentos, entre universidad José Matías Delgado y el Grupo Ervia de España.

Graduación en el diplomado APSI, para 85 recursos de los ECOSF, entre médicos, enfermeras, auxiliares y Promotores de Salud y de SIBASI; 6 médicos y 4 enfermeras en el diplomado de Amanecer; Promotores de Salud recibiendo el curso Básico para Promotores de salud 10.

Se tuvieron 13 recursos formados como facilitadores de la estrategia PAL

Diplomado en Vacunología 10 profesionales, incluidos 3 recursos de SIBASI

Con fundación Dewall se graduaron de diplomado de atención prenatal en número de 13 recursos; 24 recursos acreditados para la colocación de DIU con el apoyo de Mesoamérica; 8 enfermeras capacitadas como facilitadoras para la aplicación de PPD; 8 médicos formados en habilidades obstétricas; 53 recursos, capacitados en prevención de rabia y zoonosis; 3 recursos en capacitación drogas; 2 fisioterapeutas en diplomado de atención temprana, 2 recursos en cursos en investigación en salud; 14 recursos capacitados en DCP y 20 facilitadores de adolescentes y 1 recurso capacitado como facilitador de enfermedades crónicas, 5 profesionales en el diplomado de epidemiología de campo; Curso para formar facilitadores en la estrategia IMFC con adolescentes para 41 participantes; Se capacitaron 3 recursos Triage para VPH; 6 recursos capacitador para implementar IVAA. Se capacitaron 30 recursos en ABR.

### SISTEMA UNICO DE INFORMACION Y PLANIFICACION ESTRATEGICA

Fortalecimiento del sistema de información, a través de dotación de 3 Tablets para cada uno de los ECOS Familiares de Dolores, San Carlos, Tejutepique, Concepción y El Zapote, para la actualización de la ficha familiar.

Instalación del Sistema de Información de Atención en Línea, en las UCSFE de Sensuntepeque e Ilobasco.

### SALUD AMBIENTAL

En el eje de Salud Ambiental para el año 2016, se desarrolló el Proyecto de letrización de hoyo seco mejorado, en el área rural del municipio de Guacotecti beneficiando a 55 familias de la localidad: introducción de agua potable en Cantón Santa Rosa, Caserío La Maraña, Sensuntepeque con el apoyo de la embajada de Japón, beneficiando un total de 157 familias. Siembra de 9000 alevines para el control del zancudo en el área urbana y rural de Sensuntepeque, beneficiando unas 400 familias, con el apoyo de China Taiwán. Mejoramiento de las condiciones de impacto ambiental generadas por las granjas en la cuenca del río Titihupa en coordinación con el MAG.

Incremento en 156% los cursos a manipuladores de alimentos pasando de 67 cursos en el 2015 a 105 en el 2016; 157% de capacitación y certificación sobre buenas prácticas de manufactura de alimentos a manipuladores de alimentos pasando de 984 usuarios capacitados en el 2015 a 1550 en el 2016; creación de los contratos para los cafetines escolares en los Centros educativos a



## DIRECCION REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

fin de mantener mayor control sobre estos. Se efectuaron 8 operativos de control de abarrotes en los mercados de Sensuntepeque e Ilobasco. en coordinación con Alcaldías Municipales, Cuerpos de agentes municipales y Policía Nacional Civil.

Los resultados de la vacunación canina y felina fueron 60,471 animales que representa una cobertura del 98%, para el 2016. Sin embargo se presentó un caso positivo a rabia en el municipio de San Isidro. en la cual se vacunaron 3291 animales en el control de foco, llegando a 63, 762 animales.

Se dota de escritorio, sillas secretariales, archiveros, computadoras. cámara digital, copiadoras aire acondicionado por fondo FAES.

### PREVENCIÓN DE VIOLENCIA.

En el eje de prevención de violencia, se trabaja en el Municipio de Sensuntepeque. el municipio de Ilobasco esta priorizado dentro de la segunda fase del Plan El Salvador Seguro (PESS), se han desarrollado una serie de actividades en función de prevención de la violencia, la cual ha sido evaluada cada mes en región y a nivel central.

Se construyó el Plan como resultado del dialogo entre diversos actores gubernamentales y sociales, con presencia en el municipio, su coordinación esta cargo de la Alcaldía Municipal a través del Comité Municipal de Prevención de Violencia (CMPV).

La estructura del Plan territorial está basada en 6 componentes que operativizan los ejes de prevención de violencia y el MINSAL, es responsable de coordinar y ejecutar con otras instancias el Componente 5, Servicios a las personas, familia y comunidad y 6, atención a víctimas.

## LOGROS POR PROGRAMAS

### MORTALIDAD MATERNA E INFANTIL

La razón de mortalidad materna para el 2016, quedo de 25.6 x100, 000 nv

Reducción de la mortalidad infantil de una tasa de 9.2 x 100,000 en el 2015 a 8.9 en el 2016 y reducción de la mortalidad de niños menores de 5 años de 11.27 en 2015 9.72 en el 2016.

### SALUD COMUNITARIA

Capacitación del 75% de promotores de salud sobre el plan de prevención de IVU, IV del Departamento de Cabañas.

Realización de 262 asambleas comunitarias para rendir cuentas sobre el trabajo realizado para rendición de cuentas sobre el trabajo realizado a nivel comunitario.

Se cierra el 2016 con un total de 172 comités de salud funcionando para el apoyo de aspectos relacionados con la salud.



## DIRECCION REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

### PROGRAMA ADOLESCENTES

Para el 2016 se evidenció una disminución de embarazos en niñas menores de 15 años de 40 en el 2015 se bajó a 25 en el 2016.

Se ha integrado la mesa intersectorial para el abordaje de los principales problemas de los adolescentes, en especial el embarazo.

### PROGRAMA DE TUBERCULOSIS.

En el 2016 se hizo evidente una búsqueda de los casos de tuberculosis en el 2015 se identificaron 18 casos. en comparación con el 2016 que se identificaron 28 casos.

Se capacito a un recurso de Unidades comunitarias intermedias con el tema de Control de Infecciones a fin de brindar apoyo al personal de Salud y a las comunidades.

### PROGRAMA DE SALUD BUCAL.

En el año 2016 se logró brindar al menos una atención odontológica al 94% de las embarazadas inscritas, del total de embarazadas vistas por odontólogo, se finalizó el plan de tratamiento a 37.3% de ellas, con una concentración de 4.06 atenciones en promedio por embarazada.

Se logró brindar primera atención odontológica al 89% de los niños menores de un año inscritos, dando atención preventiva y educación a los padres de los mismos sobre salud bucal en los bebés.

### PROGRAMA DE VECTORES.

Se impartieron dos capacitaciones a colaboradores voluntarios de la Red de notificación de Malaria para fortalecer la toma de gota gruesa en la microred de Sensuntepeque e Ilobasco.

Dos recursos de Unidad de Vectores, recibieron capacitación para el uso y mantenimiento preventivo y correctivo para equipos ULV pesado térmico.

VIH; Aumento de postconsejería en la prueba de VIH 2015 con un 79%, pasando a un 88% en el 2016.

### ARBOVIROSIS

Reducción de casos para el año 2016 en relación al 2015, reportando para finales del año 2015 aproximadamente 250 casos sospechosos de arbovirosis.

### PREMATURO DE MUY BAJO PESO

Reducción de los nacimientos de prematuros de muy bajo peso, para el año 2015 se tuvo 72 prematuros de muy bajo peso y para el año 2016 solo 55 prematuros.



## DIRECCION REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

### NUTRICION

Elaboración y validación de formato para plan de trabajo de CRSN. Se realizó replica de cursos de seguridad alimentaria nutricional y derecho de alimentación adecuada (SAN/DAA) en junio 2016

### PROMOCION DE LA SALUD

Formación de 41 de Facilitadores en las UCSF para Promotores Juveniles de Salud.

Formación de 40 Promotores Juveniles de Salud a nivel de las UCSF

Formación de 41 facilitadores para la implementación de círculos educativos con adolescentes embarazadas.

Se desarrollaron 16 recorridos participativos, para prevención de la violencia la discriminación por diversidad sexual.

Se desarrollaron 19 pasantías hospitalarias con adolescentes embarazadas.

Se desarrollo el primer foro con adolecentes denominado "Educación integral en la sexual"

Seis talleres sobre competencias educativas para la promoción de la salud materna y prevención de la prematurez.



## DIRECCION REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

### SIBASI SAN VICENTE

#### Redes integrales e integradas de servicios de salud:

Se instaló un nuevo Equipo de Salud familiar en San Emigdio Guadalupe con el apoyo de la municipalidad y la comunidad.

Se logró la postulación del "PREMIO A LAS MEJORES PRÁCTICAS RES CALIDAD", con el tema "Fortalecimiento de la atención nutricional y odontológica en la mujer embarazada a efectos de incidir en la prematuridad y bajo peso"

**Recursos Humanos:** Se fortaleció la microred de San Vicente con la contratación de una Gineco-obstetra que atiende las pacientes embarazadas con riesgo y consulta ginecológica.

#### Infraestructura:

El departamento de San Vicente se benefició con el financiamiento para proyecto de ampliación de las siguientes UCSF: San Vicente, Santo Domingo, San Sebastián, San Lorenzo, San Cayetano Istepeque, San Carlos Lempa (tecoluca).

#### Intersectorialidad:

Con el apoyo de la Comisión departamental de protección civil el Gabinete de Gestión Departamental y Universidad Panamericana y Universidad de El Salvador, se trabajó el tema "El enemigo mortal", cine educativo con mensajes de prevención de enfermedades transmitidas por aedes aegypti dirigido a párvulos de los municipios con mayor afectación de arbovirosis en el 2016: San Lorenzo, San Esteban Catarina, San Vicente.

**Promoción de la salud:** Se logró un espacio radial de carácter permanente los días miércoles, 10 minutos para temas de promoción de la salud en Radio Jiboa.

#### Salud Ambiental:

Asignación de más de 30 artefacto de letrina a la comunidad Las Brisas, cantón dos quebradas.

Asesoría y apoyo técnico en la construcción/ habilitación de un pozo para abastecimiento de agua segura a la comunidad de la Isla de Montecristo, tecoluca.

#### Prevención de la violencia:

San Vicente inicia oficialmente su ejecución de actividades en el marco del PES, siendo un municipio que entró en la segunda fase y con los siguientes logros:



## DIRECCION REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

- ./ Se han beneficiado 80 niños y 87 niñas en comunidades: La Galera de San Vicente y Cantón El Arco Tecoluca. orientándoles en espacios de convivencia cuyo objetivo es aportar a su proyectos de vida.
  - ./ Estrategia de Grupos de Auto-ayuda para mujeres adolescentes y jóvenes afectadas por violencia intrafamiliar
  - ./ Se han beneficiado 89 mujeres trabajando con ellas el tema de autoestima .
  - ./ Fortalecimiento de las capacidades familiares para la prevención de la violencia
  - ./ Con la Estrategia Familias Fuertes se han beneficiado 40 familias en las comunidades de Río Frío, Cantón El Arco, Cantón San Lorenzo y Cantón EL Carmen.
  - ./ Prevención de la discriminación por diversidad sexual (Programa de Atención ITS-VIH).
  - ./ Se han realizado en todo el departamento de San Vicente . beneficiando a la fecha a 252 adolescentes en 8 centros escolares. de estos 141 adolescentes masculinos y 111 adolescentes femeninas.
  - ./ Estrategia de intervención de Salud Mental en la infancia-adolescencia ante el fracaso escolar.
- 
- ./ se han beneficiado 18 niñas y niños brindándoles atención especializada por identificación de dificultad de aprendizaje
  - ./ Formación de Promotores Juveniles de Salud
  - ./ Se han logrado graduar como promotores Juveniles a 18 adolescentes cuya finalidad es promover la educación entre pares. siendo estos jóvenes provenientes del municipio de tecoluca.
  - ./ Prevención del consumo nocivo de alcohol y de otras sustancias psicoactivas : 128 jóvenes se han beneficiado recibiendo atención especializada.
  - ./ Círculos educativos con adolescentes embarazadas,
  - ./ se han conformado 32 clubes de adolescentes embarazadas. de los cuales 182 embarazadas han realizado una pasantía hospitalaria con la finalidad de promover el parto institucional seguro y dar consejería especializada a este grupo de edad.



## DIRECCION REGIONAL DE SALUD PARACENTRAL

### SIBASI LA PAZ:

El apoyo de ONGS (Médicos del Mundo, ORMUSA, CIDECA, EDUCO) en prevención y fortalecimiento al personal en programas específicos como Salud SSR, Materno Infantil y enfermedades vectorizadas. en atención a adolescentes y adulto mayor. en diferentes municipios intervenidos

- La razón de mortalidad materna se ha reducido de 46 muertes por 100,000 en el 2015 a 15.3 por 100,000 en el 2016
- Reducción de la mortalidad fetal de 7.2 muertes por 1000 nv en el 2015 a 4.1 muertes por 1000 nv en el 2016
- Reducción de la mortalidad perinatal de 12 muertes por 1000 nv en el 2015 a 6.9 muertes por 1000 nv en el 2016
- Reducción de la mortalidad neonatal de 5.8 muertes por 1000 nv en el 2015 a 4.1 muertes por 1000 nv en el 2016
- Reducción de la mortalidad infantil de 10.6 muertes por 1000 nv en el 2015 a 9.5 muertes por 1000 nv en el 2016
- Reducción de la mortalidad <5 años de 12.3 muertes por 1000 nv en el 2015 a 11.6 muertes por 1000 nv en el 2016
- Cobertura del 97.47 % de cobertura de embarazadas como minsal y fosalud
- Acercamientos en las ucsf basicas para aumentar coberturas la cobertura en las atenciones y captación de embarazadas
- Aumento en la captación de referencia y retorno hospitalario
- Plan de prevención de violencia con mayor participación intersectorial

San Vicente, a los veintisiete días del mes de enero del año dos mil dieciséis.

F: \_\_\_\_\_

Dr. Renzo Hugo Edgardo Castillo Martínez

Director Regional de Salud Paracentral

